

«Ni tele, ni radio. Nuestra diversión era jugar»



Hermanas María y Nieves Echeverría.

¿Llegaste a ver algún hecho represivo, a personas heridas o fusiladas?

María: Sí, en tiempos de guerra vimos heridos, fusilados y bombas. También estuvimos en un refugio más de ocho días, porque no podíamos salir.

Nieves: Vimos cosas muy tristes, personas que hacían bajar de sus casas y los mataban en la calle. Incluso tiraron un bomba al lado de nuestra casa.

¿Les hacían algún tipo de humillación?

Nieves: Nosotros no la hemos vivido, pero si hacían.

¿Tu familia a qué bando pertenecía?

María: A los dos, primero uno cuando estalló la guerra y luego cuando vinieron los nacionales.

Nieves: En realidad nosotros precisamente no hemos conocido otra cosa, las nacionales.

¿A qué se dedicaban tus padres?

María: Eran conserjes de un instituto.

Nieves: De instituto de segunda mano.

¿Cuántos hermanos eran?

María: Cuatro.

¿En qué localidad vivisteis?

María: En Gerona.

¿Cómo recuerdas las fiestas?

Nieves: Fiestas muy sencillas, se hacían en la calle, cada una tenía sus días de fiesta, se bailaba sardanas...

¿Las fiestas de aquellos tiempos eran como las de hoy en día?

María: No, de ninguna de las maneras.

Nieves: Han cambiado muchísimo, no tienen nada que ver.

¿Las fiestas eran de actos religiosos?

María: Cuando entraron los nacionales, sí, se abrieron las iglesias.

¿Disfrutabais en ellas, qué es lo que más hacíais?

María: Ir a misa.

Nieves: Se aprendió catecismo para hacer las comuniones.

¿Cuál era el trabajo más abundante en esa época, tanto para hombre como para mujer?

Nieves: Gente que estudiaba para maestro, para oficinas, practicantes...

María: Oficios de modelistas.

¿Había mucha población en paro?

Nieves: No, la gente tenía trabajo. Aunque fueran salarios muy

«En tiempos de guerra vimos heridos, fusilados y bombas. También estuvimos en un refugio más de ocho días, porque no podíamos salir».

bajos, todo el mundo trabajaba.

¿Tú crees que tus padres tenían un trabajo justo?

María y Nieves: Sí, claro.

¿Cual era la comida más típica en esa época?

Nieves: Era época de racionamiento, no había abundancia de nada.

¿Cuántas personas vivían en tu casa y cómo os organizabais?

María: Seis, cuatro hermanos y sus padres.

¿Solían ver la tele, jugar? ¿En qué invertían más el tiempo?

María: No, no había.

Nieves: Ni tele, ni radio, nuestra diversión era jugar.

